

MENSAJE INAUGURAL DE LA XVIII CUMBRE IBEROAMERICANA DE JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO SOBRE "JUVENTUD Y DESARROLLO"
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DE EL SALVADOR, ELÍAS ANTONIO SACA,
SAN SALVADOR, OCTUBRE 29, 2008

EN PRIMER LUGAR UNA BIENVENIDA CARIÑOSA A TODOS, A SUS MAJESTADES Y TAMBIÉN A LOS COLEGAS JEFES DE COLEGAS, JEFES DE ESTADO, ALGUNOS ESTÁN VINIENDO DEL AEROPUERTO PARA ACÁ, OTROS ESTARÁN MAÑANA TEMPRANO, ES UNA CITA GRANDE, Y ES UN GRAN HONOR PARA EL SALVADOR, DARLES LA MÁS CORDIAL BIENVENIDA A ESTA DÉCIMA OCTAVA CUMBRE IBEROAMERICANA.

EN ESTE PEQUEÑO TERRITORIO, UBICADO EN EL CORAZÓN DE LAS AMÉRICA, TENDREMOS EL PRIVILEGIO DE ATENDERLES, COMO INVITADOS DE HONOR, PARA CELEBRAR ESTA FIESTA DE LA HERMANDAD ENTRE NUESTRAS NACIONES.

EL TEMA QUE HOY CONVOCA, ME HACE RECORDAR UNA FAMOSA FRASE QUE SE HIZO POPULAR, EN LOS 60 Y EN LOS 70, ME REFIERO A ESA FRASE CON TINTES ABSTRACTOS QUE DICE: "SEAMOS REALISTAS, PIDAMOS LO IMPOSIBLE".

ES QUE UNA DE LAS CARACTERÍSTICAS INNATAS DE LA JUVENTUD DE TODOS LOS TIEMPOS: ES LA CAPACIDAD DE SOÑAR; ES LA CAPACIDAD DE IMAGINAR MUNDOS MEJORES, INCLUSO EN LAS MÁS ADVERSAS CIRCUNSTANCIAS... ES DECIR LA CAPACIDAD DE VOLVER POSIBLE LO IMPOSIBLE.

MI GENERACIÓN, LOS QUE ÉRAMOS ADOLESCENTES O ESTÁBAMOS EN NUESTROS VEINTES, EN AQUELLOS SOMBRÍOS AÑOS DE LA GUERRA QUE VIVIMOS EN EL SALVADOR, JAMÁS PERDIMOS LA FE. NUNCA DEJAMOS DE CREER EN UN PAÍS MEJOR, EN PAZ, EN DEMOCRACIA, ERA POSIBLE Y HOY LO VIVIMOS TODOS.

NI EN LOS MOMENTOS MÁS DIFÍCILES DEL CONFLICTO ARMADO ABANDONAMOS NUESTROS SUEÑOS. POR EL CONTRARIO, ESTUDIAMOS, TRABAJAMOS, EMPRENDIMOS NEGOCIOS CON LA CONFIANZA PUESTA EN DIOS Y EN EL FUTURO DE NUESTRO PAÍS.

Y CUANDO MUCHOS PENSABAN QUE EL ENTENDIMIENTO ENTRE BANDOS ENFRENTADOS DURANTE TANTOS AÑOS NO ERA SIQUIERA IMAGINABLE, COMENZÓ A SUCEDER LO IMPOSIBLE. EL SALVADOR ASOMBRÓ AL MUNDO CON SU PROCESO DE RECONCILIACIÓN.



POR ESO HOY NOS SENTIMOS ORGULLOSOS DE RECIBIRLES SEÑORES PRESIDENTES, EN UN PAÍS EN PAZ Y DEMOCRACIA.

AHORA HAY EN IBEROAMÉRICA 160 MILLONES DE JÓVENES QUE DEMANDAN SOCIEDADES MÁS FRATERNAS, SOCIEDADES MÁS EQUITATIVAS, MAS JUSTAS Y MÁS LIBRES. 160 MILLONES DE JÓVENES QUE LUCHAN PARA HACER REALIDAD SUS SUEÑOS INDIVIDUALES Y SUS SUEÑOS COLECTIVOS.

PRECISAMENTE DE LO QUE SE TRATA EN ESTA CUMBRE ES DE INTERCAMBIAR IDEAS Y BUSCAR CAMINOS DE ACCIÓN QUE PERMITAN A NUESTROS JÓVENES VOLVER POSIBLE LO QUE TODAVÍA PARECE IMPOSIBLE.

MÁS QUE DECLARACIONES COMO MUY BIEN CITABA LA PRESIDENTA BACHELET, MÁS QUE DECLARACIONES PLAGADAS DE BUENOS DESEOS, NUESTROS JÓVENES ESPERAN, CON ESPÍRITU ANSIOSO Y CRÍTICO, RESULTADOS CONCRETOS QUE LES MUESTREN EL CAMINO HACIA LA CONQUISTA DE SUS METAS.

CIERTAMENTE NUESTRA REGIÓN HA REGISTRADO CIFRAS DE CRECIMIENTO SOSTENIDO EN LOS ÚLTIMOS CINCO AÑOS. LOS ESTUDIOS DE ORGANISMOS MULTILATERALES DEMUESTRAN QUE HAY UNA EFECTIVA REDUCCIÓN DE LA POBREZA EN NUESTROS PAÍSES.

NO HAY DUDA DE QUE EL TEMA SOCIAL ADQUIERE CADA VEZ MÁS PRESENCIA EN NUESTRAS AGENDAS Y LA DEMOCRACIA SE CONSOLIDA COMO RÉGIMEN POLÍTICO.

SIN EMBARGO, ESOS MISMOS ESTUDIOS SEÑALAN QUE PERSISTEN LOS PROBLEMAS PARA LA INSERCIÓN LABORAL DE LOS JÓVENES Y SU ACCESO A INSTANCIAS DECISORIAS ES TOTALMENTE LIMITADO.

ES PREOCUPANTE DARSE CUENTA QUE LA JUVENTUD SIGUE SIENDO UNO DE LOS GRUPOS SOCIALES MÁS EXPUESTOS A SITUACIONES DE VIOLENCIA.

A ESTA REALIDAD HAY QUE SUMAR LOS MOMENTOS DIFÍCILES QUE VIVE EL MUNDO. ESTAMOS ATRAVESANDO UNA CRISIS QUE AMENAZA CON CONVERTIRSE EN UNA RECESIÓN MUNDIAL DE GRANDES PROPORCIONES LA TORMENTA PERFECTA COMO EN ALGÚN MOMENTO SE HA DENOMINADO.

EL SECRETARIO GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN PARA LA COOPERACIÓN Y EL DESARROLLO ECONÓMICO, NOS HA COMPARTIDO QUE AÚN SE DESCONOCE LA DURACIÓN Y LAS REPERCUSIONES DE ESTA CRISIS FINANCIERA.



TODAVÍA SIGUEN AFECTADO A NUESTRAS ECONOMÍAS LOS PRECIOS DEL COMBUSTIBLE Y LOS ALIMENTOS. POR OTRA PARTE DEBEMOS ENFRENTAR LA REALIDAD DE LAS GRAVES CONSECUENCIAS DEL CAMBIO CLIMÁTICO.

LA COYUNTURA REGIONAL Y MUNDIAL QUE VIVIMOS NOS DEMANDA SOLUCIONES AUDACES Y CREATIVAS. COMO TODOS USTEDES SABEN, TODA CRISIS, AÚN LAS MÁS PROFUNDAS, LLEVAN EN SI MISMAS LA SEMILLAS DE LA OPORTUNIDAD.

UNA DE LAS MENTES MÁS LÚCIDAS DE TODOS LOS TIEMPOS, ALBERT EINSTEIN, DECÍA QUE “LA CREATIVIDAD NACE DE LA ANGUSTIA, COMO EL DÍA NACE DE LA NOCHE. ES EN LA CRISIS CUANDO NACE LA INVENTIVA, LOS DESCUBRIMIENTOS Y LAS GRANDES ESTRATEGIAS”.

MAJESTAD, SEÑORES JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO:

TODOS COMPARTIMOS LA PREMISA DE QUE LA EDUCACIÓN ES LA LLAVE PARA QUE LOS NIÑOS Y LOS JÓVENES ABRAN LAS PUERTAS A MEJORES ESCENARIOS DE VIDA.

POR ESA RAZÓN, DEBEMOS CONTINUAR PROMOVRIENDO EL ACCESO MASIVO A NUESTROS SISTEMAS EDUCATIVOS, Y ES EN ESTOS SISTEMAS DONDE MÁS DEBEMOS INNOVAR Y ROMPER ESQUEMAS.

LOS AVANCES TECNOLÓGICOS Y CIENTÍFICOS EN TODOS LOS CAMPOS, HAN HECHO QUE EL CONOCIMIENTO SEA EL MÁS GRANDE PATRIMONIO DE LAS PERSONAS Y LAS NACIONES. PERO EL CONOCIMIENTO NO ES ACUMULAR, EN LA CABEZA, DATOS MÁS O MENOS ÚTILES.

DE LO QUE SE TRATA ES DE MANTENER UNA ACTITUD DE CONSTANTE APRENDIZAJE Y APLICAR LO QUE SE APRENDE EN IDEAS Y EN ACCIONES PARA CAMBIAR POSITIVAMENTE NUESTROS PROPIO ENTORNO Y NUESTRO PROPIO MUNDO.

EN NUESTRO PAÍS, DESDE EL AÑO 2005 PUSIMOS EN MARCHA EL PLAN NACIONAL DE EDUCACIÓN 2021, EL CUAL NOS HA PERMITIDO IMPULSAR LA GRATUIDAD DE LA EDUCACIÓN MEDIA, CONVIRTIÉNDOSE EN UNO DE LOS CUATRO PRIMEROS PAÍSES QUE LO HACEN EN AMÉRICA LATINA.

160 MIL JÓVENES, INCLUYENDO MÁS DE 50 MIL QUE ESTABAN EXCLUIDOS DEL SISTEMA, ESTUDIAN AHORA EL BACHILLERATO SIN QUE ESTO IMPLIQUE COSTO ALGUNO PARA SUS FAMILIAS.



DENTRO DE POCO IMPULSAREMOS UN PROGRAMA QUE BENEFICIA AL NIÑO DESDE EL VIENTRE HASTA LA ESCUELA. EL OBJETIVO ES PROPICIAR LAS CONDICIONES QUE GENERALICEN PARA NUESTROS NIÑOS Y JÓVENES LA OPORTUNIDAD DE SALIR ADELANTE Y ASIMILAR DE MEJOR MANERA LOS CONOCIMIENTOS.

EL PASADO 19 DE MAYO, LOS MINISTROS DE EDUCACIÓN IBEROAMERICANOS, REUNIDOS ACÁ EN SAN SALVADOR, ASUMIERON UN IMPORTANTE COMPROMISO: ACOGER LA PROPUESTA DENOMINADA “METAS EDUCATIVAS 2021: LA EDUCACIÓN QUE QUEREMOS PARA LA GENERACIÓN DE LOS BICENTENARIOS”.

ESTAS METAS INCLUYEN LA CREACIÓN DEL “FONDO SOLIDARIO PARA LA COHESIÓN EDUCATIVA”. ESTA ES UNA VALIOSA INICIATIVA DESTINADA A RESPALDAR EL ESFUERZO DE AQUELLOS LUGARES CON MAYOR ATRASO EDUCATIVO, PARA QUE PUEDAN CONQUISTAR LAS METAS PLANTEADAS.

EL PROPÓSITO ES LOGRAR QUE IBEROAMERICA SE ENCUENTRE ENTRE LAS REGIONES DEL MUNDO CON MAYOR NIVEL EDUCATIVO AL FINAL DE LA PRÓXIMA DÉCADA.

MAJESTAD, SEÑORES JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO:

ESTA DÉCIMA OCTAVA CUMBRE DEBE SER UNA APUESTA TOTAL A FAVOR DE NUESTROS JÓVENES QUIENES NO SOLO SON EL PRESENTE, SINO EL FUTURO.

JUNTO A LA NATURAL REBELDÍA Y ESCEPTICISMO DE LA JUVENTUD HAY UNA ENORME CAPACIDAD, VOLUNTAD Y FUERZA PARA CONSTRUIR UN MEJOR PORVENIR.

EL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU, BAN KI-MOON, HA SEÑALADO: QUE YA ES HORA DE QUE DEJEMOS DE PERCIBIR A LOS JÓVENES COMO PARTE DEL PROBLEMA Y EMPECEMOS A CULTIVAR EL TALENTO Y SUS POSIBILIDADES. EL MUNDO DEBE TOMAR LA FIRME DETERMINACIÓN DE INVERTIR EN NUESTRO RECURSO MÁS VALIOSO, PROTEGERLO Y ESTO NOS SACARÁ ADELANTE.

HERMANOS SALVADOREÑOS:

POTENCIAR A LOS JÓVENES ES UNA TAREA INTEGRAL E INTEGRADORA, DE MÚLTIPLES COLABORACIONES Y AMPLIA PARTICIPACIÓN DE GOBIERNOS, DE UNIVERSIDADES, DE SECTOR PRIVADO, DE INSTITUCIONES CIUDADANAS Y SOBRE TODO DE LA FAMILIA.

SON DE PRIORITARIA IMPORTANCIA EL IMPULSO DE PROGRAMAS PARA MANTENER A LA JUVENTUD LEJOS, MUY LEJOS DE VICIOS DE DROGAS, VIOLENCIA ORGANIZADA, EL CRIMEN, LAS MARAS Y OTROS.

ADEMÁS DE LOS DOCUMENTOS QUE EMANARAN DE ESTA CUMBRE IBEROAMERICANA, LOS INVITO A INVOLUCRARNOS EN LA BÚSQUEDA DE UN NUEVO GRAN PACTO INTERNACIONAL, UN GRAN PACTO QUE NOS PERMITA DIBUJAR UN CURSO DE ACCIÓN PARA SUPERAR LA CRISIS; YA NO HABLEMOS MÁS DE LA CRISIS, HABLEMOS DE SOLUCIONES.

CONDENSEMOS TODAS ESTAS INICIATIVAS EN UN SOLO DOCUMENTO, QUE NOS SIRVA COMO CARTA DE NEGOCIACIÓN ANTE EL MUNDO, ANTE LOS QUE CREARON LA CRISIS Y ANTE AQUELLOS QUE LA SUFRIRÁN AUN, CON MAYOR CRUDEZA QUE NOSOTROS.

LAS PROPUESTAS DE REFORMA AL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL, LOS CURSOS DE SOLUCIÓN PARA ENFRENTAR LA CRISIS DE LOS BANCOS, LA BÚSQUEDA DE FUENTES INNOVADORAS PARA EL FINANCIAMIENTO DEL DESARROLLO, SON SOLO ALGUNOS EJEMPLOS DE INICIATIVAS QUE DEBERÍAMOS AGLUTINAR EN ESTE GRAN PACTO IBEROAMERICANO.

CERREMOS FILAS COMO IBEROAMERICA. PRESENTÉMONOS COMO UN ESPACIO QUE TIENE UNA SOLA POSICIÓN CONJUNTA FRENTE AL RESTO DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL.

HAGAMOS OÍR NUESTRA VOZ, COMO UNA SOLA VOZ ANTE ORGANISMOS INTERNACIONALES. QUE EL RESTO DE NACIONES SEPAN DE NUESTRA IBEROAMERICA Y DE NUESTROS PLANTEAMIENTOS CREATIVOS.

EJERCITEMOS EL DERECHO A SER ARQUITECTOS DE NUESTRO PROPIO DESTINO, IBEROAMERICA SE LO MERECE.

MAJESTAD, SEÑORES JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO

PERMÍTANME FINALIZAR CITANDO A ESE GRAN PENSADOR IBEROAMERICANO, NACIDO EN ARGENTINA, JOSÉ INGENIEROS, QUIEN DIJO: "LOS HOMBRES Y PUEBLOS EN DECADENCIA VIVEN ACORDÁNDOSE DE DONDE VIENEN; LOS HOMBRES GENIALES Y PUEBLOS FUERTES, SOLO NECESITAN SABER A DONDE VAN"

EN IBEROAMERICA SABEMOS HACIA DONDE TENEMOS QUE MARCHAR. SI ASUMIMOS ESTE PASADO, SIN COMPLEJOS, CON NUESTROS ERRORES Y ACIERTOS, SI HACEMOS LO QUE



DEBEMOS HACER EN EL PRESENTE, A LOS IBEROAMERICANOS, SOBRE TODOS A LOS JÓVENES, NOS ESPERA UN GRAN FUTURO.

EN NOSOTROS ESTA EL SIEMPRE ETERNO ESPÍRITU DE LA JUVENTUD IBEROAMERICANA: CREATIVO, CAPAZ, POSITIVO Y AUDAZ.

EXPRESAMOS NUESTRA CONFIANZA QUE AL TÉRMINO DE ESTOS DOS DÍAS DE DELIBERACIONES, HABREMOS AVANZADO CONCRETAMENTE EN LA BÚSQUEDA DE UNA IBEROAMERICA MÁS UNIDA.

CREO EN IBEROAMERICA, ESTA REGIÓN DEL MUNDO DONDE TANTAS VECES LO IMPOSIBLE SE HA HECHO POSIBLE; CREO EN EL POTENCIAL CREATIVO DE NUESTROS JÓVENES, POR ELLO VEO EL FUTURO CON OPTIMISMO.

MAJESTAD, SEÑORES JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO:

EN NOMBRE DEL PUEBLO Y GOBIERNO DE EL SALVADOR, QUEREMOS DARLE LA MÁS CORDIAL Y LA MÁS CALIDA BIENVENIDA A LA TIERRA DE CUSCATLÁN Y DECIRLES, EL SALVADOR LOS RECIBE CON CARÍÑO, COMO HERMANOS DE UNA IBEROAMERICA QUE SOLO JUNTA ES CAPAZ DE HACERSE OIR.

DECLARO SOLEMNEMENTE INAUGURADA LA DÉCIMO OCTAVA CUMBRE IBEROAMERICANA BAJO EL LEMA "JUVENTUD Y DESARROLLO".

QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS.